



Columnas ESTATALES

25 DE JUNIO 2025

Mexiquense vota,
es justo



LA MAQUINITA

Rezagos en planeación urbana

ESPECIAL
El diputado local **Karim Carvalho**, presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano en la Legislatura mexiquense, advirtió que el Estado de México enfrenta un serio rezago en materia de planeación urbana. Señaló que hay municipios con hasta dos décadas sin actualizar sus planes de desarrollo urbano, lo cual ha contribuido a que la expansión de la mancha urbana rebase la capacidad de los gobiernos locales y genera saturación poblacional, caos vehicular

Karim Carvalho.

y escasez de servicios básicos. **Carvalho** urgió a los ayuntamientos a modernizar sus políticas en la materia, pues advirtió que sólo aquellos con menos de 10 años de atraso aún pueden actuar de forma preventiva. El caso de Cuautitlán Izcalli es paradigmático, explicó el legislador, ya que enfrenta una grave carencia de agua, vialidades colapsadas y nula capacidad para recibir nuevos fraccionamientos. Frente a este panorama, **Karim Carvalho** llamó a no seguir autorizando desarrollos habitacionales en zonas que ya no lo permiten y exhortó a los municipios interesados a acercarse tanto al Congreso local como al gobierno estatal para recibir acompañamiento técnico.

Operativos intensivos

ESPECIAL
El secretario de Movilidad del Estado de México, **Daniel Sibaja González**, lanzó una advertencia clara: el transporte irregular en la entidad será objeto de operativos intensivos. Esta medida, que arranca esta misma semana, busca retirar de circulación a todas las unidades que no cuenten con placas ni concesiones válidas. **Sibaja** detalló que, de los 700 mil derroteros que actualmente ofrecen servicio, sólo 150 mil operan bajo concesiones oficiales, lo que evidencia un grave

Daniel Sibaja González.

descontrol en el sistema de transporte público. La situación, explicó, ha derivado en un modelo de operación híbrido, donde algunas rutas formales permiten circular a unidades "semi-informales" sin regulación efectiva. La omisión prolongada del Estado para regularizar el servicio ha alentado prácticas discrecionales, ha saturado las vialidades y ha puesto en riesgo a los usuarios. El inicio de estos operativos representa una oportunidad para reordenar el sistema, pero también un reto monumental.

Contra el interinato

ESPECIAL
La Asamblea de Académicos y Académicas de la UAEMéx se suma a la exigencia por la derogación del artículo 43 del Estatuto Universitario, el cual ha sido señalado por estudiantes como una herramienta represiva contra el activismo. Esta postura evidencia un respaldo sólido al movimiento estudiantil, pero también un llamado a la reconciliación institucional mediante una nueva hoja de ruta que permita destrabar el conflicto. El reconocimiento de coinci-

Isidro Rogel.

dencias entre docentes y alumnos fortalece la legitimidad de la protesta y subraya la necesidad de cambios estructurales. Sin embargo, la crisis en la UAEMéx no podrá resolverse, dicen, mientras **Isidro Rogel** continúe al frente como encargado del despacho. Tanto estudiantes como docentes han manifestado que su permanencia bloquea cualquier posibilidad de diálogo efectivo, al no considerarlo un interlocutor válido ni representativo.

EL INSURGENTE

Declaración aventurada

:::: La declaración de **Roberto Capuano**, encargado del Proyecto de Agua del Valle de México, sobre que los habitantes de la llamada “zona cero” en Chalco “no se volverán a inundar” es tan ambiciosa como arriesgada. Asegurar que una sola obra, incluso con capacidad para desalojar 5 mil litros por segundo, erradicará las inundaciones en una región históricamente vulnerable y con hundimientos diferenciados, suena más a promesa política que a certeza técnica.



Roberto Capuano.

Aunque el Colector Solidaridad representa una inversión significativa falta comprobar si será suficiente frente a lluvias atípicas o a la urbanización sin orden. Capuano destacó que esta obra hidráulica tendrá una vida útil de varias décadas. Sin embargo, conviene recordar que en el Valle de México muchas obras similares han fracasado o quedado rebasadas por la falta de mantenimiento, irregularidades en los contratos o simplemente por omitir factores estructurales del subsuelo.

¿135 municipios en Edomex?

:::: La posibilidad de que el Estado de México pase de 125 a 135 municipios ha vuelto al debate público con las 10 nuevas solicitudes ciudadanas turnadas a la Comisión de Límites Territoriales por la Diputación Permanente, presidida por el diputado **Maurilio Hernández**. Las propuestas reflejan una demanda de autogestión, especialmente en comunidades indígenas y con identidad bien definida. Sin embargo, la creación de nuevos municipios no es un asunto



Maurilio Hernández.

menor: implica reordenar competencias, recursos, servicios y representación política, por lo que debe evaluarse con criterios jurídicos y financieros, más allá del interés legítimo de las comunidades.

Celebran multas en Toluca

:::: El regreso de las multas de tránsito a partir del 1 de julio en el Estado de México es una medida que busca frenar el desorden vial que se desbordó durante el periodo en que estuvieron suspendidas. **Verónica Valdés González**, presidenta del Patronato Pro Centro Histórico de Toluca, celebró esta decisión al advertir que la ausencia de sanciones alimentó una cultura de impunidad. Según denunció, el espacio público fue secuestrado por franeleros, vendedores



Verónica Valdés.

informales y automovilistas que ignoraron toda norma, afectando directamente al comercio formal y a la movilidad. Hay franeleros que venden el acceso al estacionamiento a los dueños de los locales, un absurdo que refleja la pérdida de control en el centro de Toluca. Las sanciones, lejos de ser una política recaudatoria, se convierten en una herramienta... si se aplican correctamente.

EN LOS PASILLOS

SILENCIO TOTAL

Comentan que la tala inmoderada está provocando **deslaves** e **inundaciones** en comunidades cercanas a los **cerros**, pues sin los árboles el **agua** baja con gran **velocidad** y arrastrando **piedras**. Son acciones que por años han denunciado ejidatarios, sobre todo en las **entrañas** del **Ximantécatl**, pero la respuesta siempre ha sido la misma. Un **silencio** total y absoluto.

CASI UN PARTO

Aseguran que después de siete meses de **abandono**, el Ayuntamiento de **Metepéc**, finalmente inició los trabajos en la calle Pedro Ascencio, pero **no** por voluntad propia, sino porque los **vecinos** alzaron la voz en una zona donde sí **incomoda**: detrás de **Plaza Galerías**. Mientras tanto, en colonias populares donde los **baches** son parte del **paisaje diario**, la respuesta oficial **brilla** por su ausencia.

QUIEN PAGA

Dicen que los presidentes municipales de Cuautitlán y Cuautitlán Izcalli, coincidieron en la **necesidad** de contar con el apoyo del sector privado en las **obras** requeridas para el **desfogue** de las aguas **pluviales**. El acuerdo se da a raíz de comprobar las aguas pluviales acumuladas en **límites** de **ambos municipios**, provienen directamente de instalaciones **industriales**, cuyos propietarios han eludido su responsabilidad de **construir** la **infraestructura hidráulica** necesaria.

LAS TARIFAS

Cuentan que en el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (**ISSEMyM**), las **incapacidades** tienen precio dependiendo la **zona**, el tipo de trabajo que se desarrolle y el **tiempo**. Se extienden estos **“permisos”** para faltar a **laborar** desde los 700 pesos el día, hasta dos mil 300 o más si es para una semana o quince días. Si son en la **zona conurbada** a la Ciudad de México, la tarifa es diferente; por la zona mi **jefe**.

ROSTROS PUNTUALES

POR: GUADALUPE ELIZALDE

TODO, POR EL BIEN DE MÉXICO

**+++ TAN MAL QUE ESTABA EL PODER
JUDICIAL**

**+++ PERSONAL QUE EN SU VIDA HA TENIDO
UN TRABAJO COMO JUEZ**

**+++ Y SI ELLOS DIJERAN: “NO GASTAMOS.
NOS REGALARON TODO”**

“¿Sabes de qué nos perdimos?”, preguntó mi abuelita bastante enojada. Y como llevábamos más de una hora discutiendo sobre el 5-6 del INE, lo único que alcancé a preguntarle para no ofender, fue: ¿Además de todo lo dicho? - ¿Perdido el equilibrio de poderes? “Si, perdimos la oportunidad de la meritocracia”. La palabrita me sonó hidalga, pero luego caí en cuenta de que el mérito corresponde a la persona y según el Diccionario de la Real Academia, es una acción o conducta que nos hace dignos de premios o alabanzas; o sea, son las cualidades de la persona que, ejerciéndolas, la hacen digna de reconocimiento y con la capacidad de seguir desempeñándose en lo que hacía. Quien carga el mérito, de alguna manera lo sabe y no requiere andar por todos sus espacios recordándole a la gente quién es. Nomás porque somos flojos para leer, pero la historia de México está llena de personas de valía que han ocupado con honor cargos dentro y fuera del gobierno. Hablo de mexicanos de primera.

Véalo así estimadísimo lector@s: Tan mal que estaba el poder Judicial -según nos decían- que hubo que hacer una Reforma Constitucional para arreglarlo. Ya ni para qué pasar el dedo por la herida. Vamos al día en que se dio el veredicto de la elección por parte del INE. Promedios que no llegaban al 8, calificación buena a secas: Imagínese usted a la presidenta del INE Guadalupe Tadei, diciendo que se tomarían en cuenta las décimas (para subir las); personal que en su vida ha tenido un trabajo como juez, pero sí tuvo sus promotores. Para que me entienda: las únicas dos que hicieron campaña fueron la hermana de Batres y Jazmín Esquivel. Y, ¿el resto? Tendrán una cohorte de mantenidos cuyo trabajo estará en la calle, donde harán campaña para que el susodicho juez o

magistrado siga en su silla. ¿Tiene idea de cuánto van a tener que pagar por un juicio, quienes puedan llevarlo? Y, ¿si no se puede? Pues a quedarse con herencias, bienes, inmuebles, fábricas y todo lo factible de apropiarse. Así es que, cuando, Hugo Aguilar, quien será presidente de la Suprema Corte de Justicia se atreve a decir que “a mí nadie me puso”, mi abuelita comienza a reírse como si estuviera viendo una cinta de los 3 chiflados.

Otro lío fue el de los dineros. Si usted se pone a sumar las horas de Morena promoviendo, más los miles de acordeones que se imprimieron; unos en papel cuché, otros en cartulina con selección de color, bond de 40 kg y toda la gama que se le ocurra, y dada la creatividad del mexicano, impresos hasta en obleas por si tenía el o la votante que tragárselo. La cuenta misma anula la elección. Y si ellos dijeran: “No gastamos. Nos regalaron todo”, pues es lo mismo porque se trata de donaciones y hay que garantizar que el origen sea lícito, mucho más ahora. Súmele el que está en la cárcel y los acusados de delitos sexuales.

“A mí nadie me puso” dice el futuro presidente de la SCC, ¿y mis impuestos no te han llevado a dónde estarás, Hugo Aguilar? Total. Que a estos jueces que recién llegan hay que decirles que México atraviesa por momentos que serán definitivos por un cambio que sí viene para México. ¿Recuerda usted cuando Donald Trump expresó que a la presidenta Claudia Sheinbaum le daban mucho miedo los cárteles de la droga y eso no la dejaba pensar con claridad? Los principales Narcos del Cártel de Sinaloa y 29 finísimas personas ya habían llegado a Estados Unidos, forzados, libres o extraditados, formando un coro uniforme; es decir, cantan la misma. El Mayo lleva 60 años “trabajando”, ¿qué o a quién no conocerá? El mensaje de Trump a Claudia es: “basta”; “rompe con ellos y empieza a desarticular no a los cárteles (look to Sinaloa), sino al andamiaje gubernamental, criminal y empresarial que los ayuda a persistir.”

Otro mensaje es: “Sí, son de temer. Pueden asesinar a dos personajes y hacer que sea tu nota de la mañana cuando tienes al gabinete de Seguridad reunido en Palacio Nacional”. Un Cártel que pelea por la Ciudad de México, ahora que Sinaloa está diluyéndose o rehaciéndose, mandó el mensaje. Y mi abuelita dice que vive rete asustada y que el Metro le da terror, cuando se paseaba tanto en él. Ahora, teme que le inyecten alguna malignidad. Ojalá la presidenta Claudia elija bien ente las dos presiones que la ahogan.



Transparencia: el reto de salvar la máxima publicidad

Todo empezó con unas toallas. El famoso "Toallagate", revelado por la periodista Anabel Hernández en un diario nacional, en 2001, fue el detonante a lo que siguió: una ley y un instituto nacional de transparencia.

Aquella investigación dio a conocer el elevado costo de toallas, así como otros gastos onerosos de la Presidencia de la República, tras el anuncio de Vicente Fox sobre la austeridad que habría. Desde entonces, en dos décadas,

la legislación y los institutos nacional y locales fueron la garantía para obtener la información que derivó saber el gasto en una serie de televisión para mejorar la imagen de Genaro García Luna y la Secretaría de Seguridad; las investigaciones sobre Ayotzinapa, la Casa Blanca, la Estafa Maestra, los gastos en diversas obras, y decenas de casos de corrupción y abusos de gobiernos, dependencias y funcionarios.

El Estado de México no ha estado exento de escándalos por opacidad o revelaciones de nepotismo,

contrataciones irregulares y etcétera de todos conocidos.

Hoy, el Infoem tiene sus horas contadas. Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios, nombre que dejará de existir y sus funciones serán absorbidas por la Secretaría de la Contraloría. Voces a favor y en contra hay muchas. Periodistas que antaño hicieron de las facultades de la ley y el instituto una garantía para lograr encabezados, hoy enmudecen detrás de sus escritorios como parte del sistema que cuestionaban.

Pero más allá de posiciones políticas y vestiduras rasgadas hay que tratar de ser objetivos y procurar que esta reingeniería de la transparencia no afecte el acceso a la información pública ni el principio de máxima publicidad. Eso es lo importante y ahora, al menos en el discurso, eso no está a discusión. Habrá que esperar los resultados de estos ajustes.

Para el "toallagate" Anabel Hernández logró la información sin ley ni instituto, valiéndose de investigar en el portal Compranet, al que solo acudían los proveedores de gobierno- ¿Qué pasó?, cada vez se hizo más complicado consultar información en ese sitio. Se debe reconocer que la burocracia y los criterios con que se interpretaba la ley eran un obstáculo en muchos casos.

La politización de los institutos se reflejaba en sus comisionados, algunos con antecedentes en partidos o con filias evidentes. Los intereses gubernamentales o de opositores deambulaban. Por ello, el argumento del debilitamiento de la transparencia pierde fuerza,

pues mientras haya ciudadanos, periodistas, instituciones interesadas en la información pública que sepan usar las herramientas disponibles, siempre habrá luz.

Sí, el hecho de que ahora sea la Contraloría juez y parte despierta suspicacias. Pero está en la sociedad civil, organizada e interesada, luchar por la prevalencia del principio de máxima publicidad, ese que determina que toda información generada o en posesión de entes obligados es pública, salvo casos excepcionales.

No podemos permitir las penumbras, porque la oscuridad es el hábitat ideal de los monstruos. La posibilidad de saber, de exigir, de informarnos sigue ahí. ●

Mientras haya ciudadanos, periodistas, instituciones interesadas en la información pública que sepan usar las herramientas disponibles, siempre habrá luz.

LA EDITORIAL



La detención de la presidenta municipal de Capulhuac, Selenne "N", por su presunta participación en un delito cometido en flagrancia, envía un mensaje importante a la sociedad: en un Estado de derecho no debe haber espacio para la impunidad, aun cuando se trate de figuras de autoridad.

La acusación de agresión física contra una trabajadora del DIF municipal no puede ni debe minimizarse, pues atenta contra los principios más básicos de legalidad, ética pública y respeto a los derechos humanos.

Toca ahora a las autoridades competentes llevar a cabo las investigaciones necesarias y determinar, con apego a la ley, si existe o no responsabilidad penal por parte de la funcionaria. Este proceso no solo debe garantizar el derecho a la justicia de la víctima, sino también enviar un mensaje de confianza a la ciudadanía: que quien infrinja la ley, sin importar su cargo, será juzgado con imparcialidad y transparencia.

Lo que está en juego es la credibilidad de las instituciones y el fortalecimiento del estado de derecho.





Felipe González

El sartén por el mango

Estamos cerca de que se cumplan dos meses del paro estudiantil en la Universidad Autónoma del Estado de México que hizo naufragar el periodo de Carlos Eduardo Barrera Díaz al frente de la Rectoría, trastocó los planes del relevo, hizo zozobrar la elección de Rectoría y ha forzado una reforma universitaria que al día de hoy se sigue discutiendo.

En el imaginario colectivo, la Universidad Autónoma del Estado de México está paralizada.

En los hechos, 40 por ciento de los espacios universitarios están en paro. Tal vez hasta menos, si consideramos los espacios fuera de Toluca. La UAEMex —marca registrada— sigue trabajando, aunque incapaz de mostrar la imagen completa de los acontecimientos. Ha sido mucho más visible la agenda de los estudiantes en paro: la exigencia de la anulación del proceso de sucesión de la Rectoría, la demanda de voto universal, mejoras en seguridad, atención psicológica, atención a denuncias de violencia de género, gratuidad de la educación, y auditoría a las finanzas de la UAEMex, al grado que se ha instalado como elemento sustantivo para el regreso a las actividades y el eje alrededor del que gira el problema. Aunque la Universidad Autónoma del Estado de México sigue en activo.

Los estudiantes en paro se apropiaron de la discusión y se les han sumado, de forma oportunista, opina el arriba firmante, algún grupo de docentes e investigadores que por años han jugado a ser opositores, y en esta ocasión sean comparsa y acompañamiento. El peso efectivo lo tiene el llamado "Estudiantil Universitario", una masa cuya composición y liderazgo han permanecido en la sombra, pero con suficiente fuerza como para conducir los destinos del problema, gestado —eso sí— por el referido extractor.

Prevalece, por tanto, la idea de que las autoridades universitarias han hecho poco. O que el problema las ha rebasado. Y que el sartén lo tienen por el mango los estudiantes en paro. Pese a que dos terce-

El semestre terminó ya formalmente el 24 de junio con el "término del periodo escolar". Las vacaciones llegarán en unas tres semanas. No les queda mucho tiempo. Y tienen poco margen

ras partes de la UAEMex continúan con sus calendarios de trabajo, sus actividades, exámenes, investigaciones y esa cotidianidad suya de ellos.

Algunas escuelas y facultades han optado por regresar a la normalidad en el transcurso de esta última semana, pero eso no parece haber hecho mella en el movimiento estudiantil. De hecho, pareciera que todo sigue igual y empeorando. Los paristas controlan la agenda y la conversación y en ello llevan una ventaja, además de la impresión de que les han cedido el campo de la batalla política.

El semestre concluyó ya formalmente el 24 de junio con el "término del periodo escolar". Las vacaciones llegarán en unas tres semanas. No les queda mucho tiempo. Y tienen poco margen.

Mail: felgonre@gmail.com

X: @FelipeGiz

2 **miércoles**
Estado de México
25 de junio de 2025
HERALDO

ideas & VOCES

“Presentaré una reforma electoral, luego de considerar que el Instituto Nacional Electoral (INE) se extralimitó en el conteo de votos de la pasada elección del Poder Judicial”

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
presidenta de México

editorial

DE ACUERDO CON EL SECRETARIADO EJECUTIVO DEL SISTEMA

Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), el robo a transportistas en el Estado de México ha mostrado un preocupante repunte en lo que va de 2025.

La entidad se mantiene consistentemente como una de las más peligrosas para el transporte de carga, con decenas de atracos diarios en carreteras federales, estatales y vialidades urbanas.

Lejos de ser una novedad, este fenómeno se ha convertido en un patrón que evidencia fallas estructurales en la estrategia de seguridad.

Estos atracos no sólo afectan a las grandes empresas, sino también a pequeños propietarios de camiones, repartidores y operadores que arriesgan su vida todos los días al circular por zonas como Ecatepec, Zumpango, Texcoco, Tultitlán y la autopista México-Puebla.

Este delito tiene implicaciones más allá de lo económico. Afecta directamente el abasto, encarece productos, frena la inversión en logística y, sobre todo, pone en riesgo la vida de miles de choferes.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

De necios, a necios

No todos somos iguales, existen a quienes verdaderamente hacer las cosas mal se les da como una cuestión muy natural. Otros dirán que es la esencia de cada quién y otros más la actitud se debe a las condiciones de vida durante su desarrollo, el tema parece raya en el "sí yo me jodo, que todos se jodan" y así van por la vida mostrando la carencia de educación, de solidaridad, de convivencia y del ser por el resto de la gente...En la última entrega nos referimos al camino que decidimos andar autoridades y sociedad en la misma dirección. Me refiero a culpar por las lluvias atípicas al de enfrente, la autoridad al pueblo sabio y bueno -que a veces no lo es tanto- y los ciudadanos a las autoridades -que también a veces no lo son tanto- y ahí nos la llevamos, al fin sólo se trata de cuatro meses y se acaban las muy necias y atípicas lluvias...Bueno, pues sólo fue cuestión de rascarle un poco en las cifras y datos para encontrar que no obstante las miles de toneladas de basura depositadas en los carros de basura y contenedores fijos en Toluca, diariamente se tiran 30 mil kilogramos de basura en las calles, lotes baldíos, ríos, bajo puentes, espacios verdes y un sinfín de lugares más. Estamos hablando de 210 toneladas de desperdicios a la semana que -se supone- los habitantes de la capital andan depo-

A esas personas les tenemos una sorpresita por los regalos dejados en calles y más de la sede de los poderes, el gobierno municipal hará barridos constantes mediante las cámaras de vigilancias del C5 y del Centro propio para detectar a las y los "ecolocos"

sitando en nuestra bella ciudad -unas veces con sigilo y otros al más clásico estilo del me vale gorro- los desperdicios que por no estar atentos a los camiones recolectores, pues se les pasa y como su casa no es basurero -aunque afecte a los vecinos de dos cuadras, pues es muy su problema- y tampoco andan como para soportar los malos olores... Bueno, pues a esas personas les tenemos una sorpresita por los regalos dejados en calles y más de la sede de los poderes, el gobierno municipal hará barridos constantes mediante las cámaras de vigilancias del C5 y del Centro propio para detectar a las y los "ecolocos". Aplausos parados de pie. Ya le seguimos.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, el titular del Órgano Interno de Control (OIC) del Instituto de Seguridad Social del Estado de México

y Municipios (ISSEMyM), Victorino Barrios Dávalos, destapó la gran corrupción en la institución, con la venta de "incapacidades" médicas. Papeletas que son tan chafas como los papeles de los especialistas que no son especialistas. Dios santísimo...Otros emplumados en el hilo me dicen que debo estar atento al anuncio que se hará en la Toluqueña del alcalde Ricardo Moreno, pues informará sobre trabajos de y para una ciudad luminosa e iluminada, y vienen más cosas...Plumíferos en el alambre me dicen, el tema de los baches va para largo, pues las lluvias atípicas, no dejan hacer un trabajo a fondo, así es que por ahí de octubre/noviembre ya veremos a las cuadrillas dándole mate a los "cráteres"... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 1ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.